Ana Carolina Gálvez Comandini, Dra. en Historia, Universidad de Santiago de Chile, Chile.

Ponencia: "La construcción de la psiquis de las prostitutas en Chile y su vinculación con los estigmas en el oficio, 1896-1925".

Resumen: En Chile, en el siglo XX, al alero de la psicología y la psiquiatría, es decir, del pensamiento moderno asentado en el conocimiento científico como productor de verdades, se comenzó a extender la creencia generalizada de que las prostitutas eran seres subnormales, mujeres con capacidades cognitivas deterioradas, con bajos niveles de inteligencia, lo que explicaría, en parte, su debilidad espiritual y la facilidad, con que se presumía, caían en las trampas de los seductores, los vicios y la lujuria. Se pensaba que una mujer con los cinco sentidos bien desarrollados y una inteligencia normal, no se entregaría por su propia voluntad al vicio del comercio sexual, por tanto, debían ser mujeres perturbadas mentalmente. Desde el estereotipo del siglo XIX, que asociaba la prostitución al vicio, al pecado y a la estrechez espiritual más que a la intelectual, se transitó hacia un planteamiento asociado más con factores mentales y medio ambientales vinculados al paradigma de la Higiene mental, que con aquellos netamente morales. Médicos y psiquiatras, principalmente los miembros de la Liga Chilena de Higiene Social (1917), se dedicaron a investigar a las prostitutas para confirmar desde la ciencia, lo estereotipos mentales estigmatizantes con el que estas mujeres eran identificadas.